

MEMÒRIES
DE LA REIAL ACADEMIA MALLORQUINA
D'ESTUDIS GENEALÒGICS,
HERÀLDICS I HISTÒRICS

Núm. 21

Memòries de la Reial Acadèmia Mallorquina d'Estudis Genealògics, Heràldics i Històrics
Història: 1^a Època (1953-1955): *Memorias de la Academia Mallorquina de Estudios Genealógicos*. ISSN 1137-6414. 2^a Època (1993-2001) *Memòries de l'Acadèmia Mallorquina d'Estudis Genealògics, Heràldics i Històrics* ISSN 1137-6406.

ISSN 1885-8600

Periodicitat: ANUAL

Editor: *Reial Acadèmia Mallorquina d'Estudis Històrics, Genealògics i Heràldics*.

Academia associada al  Instituto de España

Director:

Dr. Antonio Planas Rosselló, Universitat de les Illes Balears

Consell de Redacció:

Dr. Pedro de Montaner Alonso, Arxiu Municipal de Palma

Dr. Miguel J. Deyá Bauzá, Universitat de les Illes Balears

Dr. Miguel Ángel González de San Segundo, Universidad de Zaragoza

Dr. Fernando Sánchez Marcos, Universitat de Barcelona

Dr. Esteban Sarasa Sánchez, Universidad de Zaragoza

La revista es troba inclosa en el catàleg LATINDEX (www.latindex.org)

Incorporada a DICE

Indexada a les bases de dades ISOC i *Regesta Imperii*

Allotjada a e-Dialnet: <<http://dialnet.unirioja.es/servlet/revista?codigo=12069>>

La correspondència i remisió d'originals s'haurà de dirigir a:

Reial Acadèmia Mallorquina d'Estudis Genealògics, Heràldics i Històrics,

C/ de la Rosa, 3. 07003 Palma de Mallorca.

© dels autors pels seus articles

Reservats tots els drets. Cap part d'aquesta revista pot ésser reproduïda, emmagatzemada en un sistema d'informàtica o transmesa de qualsevol forma o per qualsevol mitjà, electrònic, mecànic, fotocòpia, gravació o altres mètodes sense previ i exprés permís de l'editor de la revista.

Dipòsit legal PM 658-93

Imprès a les Illes Balears per:

IMPRESA POLITÈCNICA

Carrer de Can Troncoso, 3

Telèfon 971 71 26 60

07001 PALMA

MEMÒRIES DE LA REIAL ACADÈMIA MALLORQUINA D'ESTUDIS GENEALÒGICS, HERÀLDICS I HISTÒRICS

ÍNDEX

Antonio Ortega Villoslada <i>De Mallorca al Atlàntico bajo la dinastía privativa</i>	7
Gabriel Llopart Moragues <i>Retazos de vida medieval judía. Documentos mallorquines (s. XIII-XV)</i>	21
Miquel Àngel Capellà Galmés <i>Societats vidrieres i braç noble durant la primera meitat del segle XVI</i>	45
Antoni Contreras Mas <i>Aprender medicina en Valencia: Los estudios del mallorquín Llorenç Fe (1635-1637)</i>	63
Natividad Planas <i>Navegar con rumbo. Actividad corsaria y sociedades insulares en un Mediterráneo “conectado” (s. XVII)</i>	79
Rafael Ramis Barceló <i>En torno a la supresión del connotativo ‘Luliana’ de la denominación histórica de la Universidad de Mallorca</i>	103
Román Piña Homs <i>El testamento de un hacendado xueta de finales del siglo XVIII</i>	121

Francisco Sanllorente Barragán <i>La causa militar 1305 / 936 contra la Masonería mallorquina</i>	139
<i>Memòria de la Reial Acadèmia d'Estudis Històrics, Genealògics i Heràldics</i>	159

APRENDER MEDICINA EN VALENCIA: LOS ESTUDIOS DEL MALLORQUIN LLORENÇ FE (1635-1637)

Antoni Contreras Mas
GIHS-IUNICS/UIB

RESUMEN

La correspondencia enviada por el mallorquín Llorenç Fe mientras estudió Medicina en Valencia, es la base de este escrito. Pertenecía a una antigua familia de médicos y su elección de Facultad resulta común con la de buen número de procedentes de las Islas Baleares, según recogen las listas de matrícula de los años anteriores y próximos a su período formativo. Recogemos parte de lo relatado sobre la distribución de su tiempo académico, las asignaturas cursadas, sus profesores y algunas obras utilizadas. Menciona el regreso a Valencia de otros mallorquines, para graduarse allí tras recibir formación médica en Pavía.

PALABRAS CLAVE: Médico mallorquín, siglo XVII, formación, Valencia, Pavía.

ABSTRACT

Letters sent by the Majorcan physician Llorenç Fe while he was studying medicine in Valencia are the basis of this written paper. He belonged to an old family of physicians, and his choice of medical college in Valencia coincided with that of other students from the Balearic Islands, according to the registration list of former years, close to his medical training period. We include part of what he wrote about the way his academic time was divided, the subjects he studied, his teachers, and some of the books he used. He mentions that other Majorcan students went back to Valencia after receiving medical training in Pavia.

KEYWORDS: Majorcan physician, XVII century, training, Valencia, Pavia.

Es habitual que las noticias históricas sobre la instrucción académica de los médicos, se enfoquen desde una perspectiva docente y se ciñan a las materias y obras legisladas por las normativas de las respectivas facultades¹. En el presente escrito

Recibido el 27 de mayo de 2011. Aceptado el 18 de julio de 2011.

¹ LÓPEZ PIÑERO, J. M^a., “El siglo XVII. Los saberes médicos y su enseñanza”, *Historia de la Medicina Valenciana*, vol. 3, Valencia: Vicent García Editores, 1991, y del mismo autor: “La formación

podemos presentar un punto de vista distinto. Nos lo han proporcionado las cartas enviadas por un estudiante de medicina mallorquín a su padre, mientras recibía su formación médica, como Bachiller y Doctor, en la Facultad de Medicina de la Universidad de Valencia a comienzos del segundo tercio del siglo XVII.

Dichas cartas fueron publicadas en 1905, por el benemérito Estanislau de Kostka Aguiló en el *Bolletí de la Societat Arqueològica Lul·liana*. Totalizan una docena de misivas de distinta entidad, mediante las cuales Llorens Fe informa a su padre sobre los avatares de todo orden por los cuales atraviesa durante el ciclo de sus estudios. Su autor era uno de los hijos del Dr. Alfonso Fe, el cual ejercía su profesión de médico en Mallorca², al igual que había venido haciéndolo toda una dinastía de médicos mallorquines de ese apellido, como mínimo desde el siglo XVI. Están redactadas entre 1635 y 1637, y corresponden a los años durante los cuales Llorens Fe permaneció en Valencia, estudiando su carrera de médico en la correspondiente Facultad valenciana.

Su procedencia tal vez sea de algún archivo privado, aunque su transcriptor no la especificó, ni en el texto se proporcionan detalles para establecerla. Sus páginas apenas alcanzan la veintena, pero aún así constituyen una verdadera crónica de los sucesos de todo orden experimentados por el futuro médico Llorens Fe durante ese tiempo. Esta interesante correspondencia ha sido ignorada por todos los que se han ocupado de ese período de la Historia de la Medicina en Mallorca, excepto por Sureda i Blanes³. No hay alusiones a esta documentación en el segundo volumen de la *Historia de la Medicina de Mallorca*, de J. M^a. Rodríguez Tejerina⁴, que comprende el período del Barroco, ni en la monografía sobre los *Aspectes sanitaris de Pollença. Segle XVII*, de Anton Pujol Bertran⁵. Tampoco se utilizó en el capítulo que dedicaron a la historia de esta materia durante los siglos XVI y XVII, en la *Història de la Ciència a Mallorca*, el mencionado Anton Pujol y el que suscribe⁶.

de los médicos valencianos y su actividad científica durante los siglos XVI y XVII”, *Estudios sobre la profesión médica en la sociedad valenciana (1329-1898). Orígenes históricos del colegio oficial de médicos de Valencia*, Valencia: Ajuntament de Valencia, 1998, pp. 75-146. RODRÍGUEZ CRUZ, A., *Historia de la Universidad de Salamanca*, Salamanca: Universidad de Salamanca, 1990, pp. 178-181.

² AGUILÓ, E. DE K., “Cartes de Llorens Fe, estudiant de medicina a Valencia, a son pare el Dr Alfonso Fe, metge de Mallorca. Anys 1635-1637”, *BSAL*, XI (1905), pp. 109-127.

³ SUREDA I BLANES, J., *Las academias médicas de Mallorca: 1788-1831*, Palma de Mallorca: Impr. Mossén Alcover, 1960, y del mismo autor: *Estado sanitario de la payesía mallorquina a fines del siglo XVIII*, Discurs llegit en la sessió inaugural celebrada per la Reial Acadèmia de Medicina i Cirurgia de Palma de Mallorca el dia 26 de enero de 1961, Palma de Mallorca: Impr. Mossén Alcover, 1961.

⁴ RODRÍGUEZ TEJERINA, J. M., *Historia de la Medicina en Mallorca*, II. *Del Barroco a la Ilustración*, Palma de Mallorca: Caixa de Balears “Sa Nostra”, 1984.

⁵ PUJOL BERTRAN, A., *Aspectes sanitaris de Pollença, segle XVII*, *Anuari: Ajuntament de Pollença*: any III, nº 2, 1992, Pollença: Ajuntament, Punt Gràfic.

⁶ CONTRERAS MAS, A. y PUJOL BERTRAN, A., “La medicina als segles XVI i XVII”, en BONNER, A. y BUJOSA HOMAR, F. (eds.), *Història de la ciència a les Illes Balears*. II. *El Renaixement*, Palma de Mallorca: Govern de les Illes Balears, Conselleria d’Economia, Hisenda i Innovació, 2006, pp. 111-128.

Estudiantes de Medicina baleares en Valencia

Uno de los aspectos más atractivos de esta correspondencia, obedece a que sus noticias nos permiten saber como transcurría buena parte de la realidad cotidiana, durante los años en que un joven mallorquín residió en Valencia, mientras adquiría su formación universitaria como médico. Sin duda sus años de aprendizaje tuvieron mucho en común con los relativamente numerosos estudiantes mallorquines que acudieron a la ciudad del Turia para adquirir su instrucción académica.

La situación de nuestro corresponsal puede diferenciarse de la de algunos otros, sobre todo porque pertenecía a una familia que contaba con una ya larga tradición médica. Como veremos, era hijo, sobrino y nieto de médicos, algunos de los cuales se habían formado también en esa misma Universidad. En este sentido podemos suponerle mejor relacionado con ese entorno y con las disponibilidades económicas que permitía ser parte de un colectivo familiar relativamente acomodado⁷.

Su elección de la facultad valenciana de medicina, resulta similar a la realizada por un notable grupo de mallorquines, que acudieron a esas mismas aulas con idéntica finalidad. Parece que esa afluencia resulta más numerosa desde que en 1505 el mallorquín Pere d'Olesa es nombrado, por primera vez, “examinador” municipal de esa ciudad, convirtiéndose más adelante en profesor de su Facultad de Medicina⁸. Lo sabemos actuando de “padrino” o “promotor” en los exámenes del conocido Damià Carbó, bachiller en Medicina desde 1520 y Doctor por dicha facultad desde 1528. El hijo de este último, Cosme Carbó, se graduó asimismo en la misma universidad como bachiller en Medicina, al año siguiente. Otros mallorquines que culminaron su formación médica en la Facultad de Medicina valenciana, fueron Sebastià Ferragut, doctorado el 17 de octubre de 1569 y Miquel Prat, natural de Sòller, doctorado el 28

⁷ ROJO VEGA, A., “Los médicos vallisoletanos del siglo XVII. Status y consideración social”, *Historia y Medicina en España. Homenaje al profesor Luis S. Granjel, Junta de Castilla y León, Valladolid*, 1994, pp. 127-136. FERNANDEZ DOCTOR, A., “Médicos y cirujanos de Zaragoza en la Edad Moderna. Su número y estructura sociofamiliar”, *Dynamis*, 17 (1997), pp. 141-164.

⁸ Pere d'Olesa fue un mallorquín que estudió matemáticas, medicina y filosofía en Pisa, Montpellier y Lleida, finalizando por instalarse en València donde estaba ya en 1497. Ejerció en esa ciudad su profesión de médico, residiendo en ella hasta su muerte en 1537. Desde 1505 fue “Examinador” municipal de médicos, repitiendo en ese cargo en 1512, 1517, 1518, continuando en él hasta 1528 y siendo “Promotor” desde 1531, hasta pocos meses antes de su muerte. Su presencia en dicha ciudad, debió contribuir a la afluencia de estudiantes de medicina mallorquines. LÓPEZ PIÑERO, J. M^a y GARCÍA SEVILLA, J., “Pere d'Oleza (Petrus Dolese) y su obra *Summa totius philosophiae et medicinae* (1536)”, en *III Congreso Nacional de Historia de la Medicina*, Actas, II. *La medicina, la ciencia y la técnica en la Historia Valenciana*, Valencia, 1969, pp. 125-129. GALLEGO SALVADORES, J. y FELIPE ORTOS, A., “La facultad de medicina de Valencia desde 1499 hasta 1525”, *Claustros y estudiantes*, Valencia: Universidad de Valencia, 1989, pp. 199-219. BARONA, J. L., “El corpuscularismo peripatético de Pere d'Olesa”, en *Sobre medicina y filosofía natural en el Renacimiento*, Seminari d'Estudis sobre la Ciència, 3, Scientia Veterum, Valencia, pp. 77-103.

de junio de 1580⁹. En ese período se formarán asimismo como médicos en dicha universidad, Francesc Terrades (m. 1596) y Joan Baptista Binimelis (m. 1616)¹⁰.

Las vivas y directas descripciones que realiza sobre lo que le ocurre a él y a su entorno, traslucen con frecuencia las emociones y sentimientos que le embargan en uno u otro momento. Sus noticias, además de narrar algunas vivencias personales, ofrecen al mismo tiempo un interesante y significativo retrato de la vida anímica de su autor y de las circunstancias por las que atraviesa. Su relación constituye un testimonio fidedigno de lo que debió ser el período de estudios para muchos de los numerosos mallorquines que acudieron a obtener su título de médico a esa Universidad. Sus palabras aportan una genuina descripción de los avatares por los cuales se ve afectado, desde los académicos hasta los familiares, permitiendo una visión notablemente representativa de lo que pudo ser, por lo menos en ciertos aspectos, el punto de vista de algunos estudiantes de medicina, acerca del modo en que se desarrollaba su período formativo universitario.

Como hemos podido apreciar, desde comienzos del siglo XVI, la de Valencia es una de las facultades de medicina donde se forman diversos médicos mallorquines. A dicha facultad parece ser donde afluyen de forma más notable los estudiantes originarios o procedentes de las islas Baleares.

El número más elevado de estudiantes baleares que se gradúan en la Universidad de Valencia, entre 1526 y 1649, lo hacen entre 1580 y 1611. En ese período representan un 9,5 % de los graduados en Artes y un 5,5 % de los que alcanzan grados en medicina. Entre 1612 y 1649 el porcentaje de graduados en Artes se reduce a poco más de la mitad (5,0 %) mientras que el de los que lo hacen en Medicina desciende sólo levemente (5,1 %).

Cincuenta y ocho bachilleres en Artes de los 3.576 que se gradúan en la universidad valenciana entre 1580 y 1611, proceden de las Baleares. Dos de ellos provienen de Menorca, cinco de Ibiza y los cincuenta y un restantes de Mallorca. De siete de estos últimos se detalla su localidad de origen, siendo dos de Sineu, otros tantos de Inca y uno respectivamente de Binissalem, Petra y Calvià¹¹.

No todos los que durante ese tiempo obtienen el grado de Bachiller en Artes en la Universidad valenciana, obligatorio para cursar estudios de Medicina en su facultad desde 1540, completarán en ella su formación como médicos. No obstante, sólo cuatro de los veinticinco procedentes de Baleares que logran el título de Bachiller en Medicina durante esos mismos años, han efectuado sus estudios de Artes en otro

⁹ GALLEGO SALVADORES, J. y FELIPO ORTS, A., “Grados concedidos en Valencia entre 1526 y 1561”, *Analecta Sacra Tarraconensia*, 55-56 (1982-1983), pp. 91 y 104.

¹⁰ Ambos son autores con obra médica escrita conocida, si bien sólo el *Compendi de la Peste* de Francesc Terrades llegó a imprimirse (Mallorca, 1590). El grupo de las que legó Joan Baptista Binimelis, excepto su obra sobre la historia del Reino de Mallorca, permanece aún manuscrita. Cf. CONTRERAS MAS, A. y PUJOL BERTRAN, A., “La medicina als segles XVI i XVII...”.

¹¹ FELIPO ORTS, A. y MIRALLES VIVES, F., *Colación de grados en la Universidad valenciana foral. Graduados entre 1580-1611*, Valencia: Col·lecció Cinc Claus, 2002, pp. 139-168.

lugar. Son el menorquín Pedro Montañés y los mallorquines Miguel Santandreu, Damià Ferrà y el *campaner* Bartolomé Amer. De estos veinticinco bachilleres médicos, dos son de Ibiza (Marcos Benedicto Arabí y Juan Laudes) y otros tantos de Menorca (Antonio Doménech y Martín Llebrés). De tres de ellos (Juan Sabater, Miguel Riera y Bartolomé Amer) se hace constar la respectiva localidad de origen (Sineu, Montuiri y Campos)¹².

Veintiuno de los baleares que se gradúan como bachilleres en medicina, consiguen doctorarse en la misma. Además de ellos, otros dos identificados como de la misma procedencia obtienen también ese doctorado. Se trata de Pedro Burgos de Espínola, que procede de Ibiza, y Pedro Fernández de León, que es identificado como de Mallorca¹³. Sus apellidos sugieren que a pesar de tratarse, sin duda, de dos bachilleres en Medicina venidos a Valencia desde las islas respectivas, no debían ser oriundos de ninguna de ellas, ya que sus apellidos no aparentan ser propios de las dos. De los veinte mallorquines que consiguen su título de Bachiller en Medicina en la facultad valenciana, cuatro de ellos no optarán al doctorado: Juan Patricio Barceló, Pedro Francisco Costa, Francisco Rosselló y Juan Sabater¹⁴.

La dinastía mallorquina de los médicos Fe

Nuestro corresponsal formaba parte de la familia de los médicos Fe. Una rama familiar con este nombre constituye una de las dinastías mallorquinas de profesionales sanitarios, médicos sobre todo, que cuentan con una trayectoria más prolongada.

El primer sanitario de apellido Fe que conocemos, sería el cirujano Jaume Fe, el cual en 1399 ejercía su profesión en Alcudia. Fue nombrado asesor del *batle* de dicha localidad, en el pleito que se seguía contra Joan Bertrán y Pere Valentí, en noviembre de 1408. Una esclava suya se escapó en febrero de 1423, comunicándose su fuga a todos los *batles* de la *part forana*, ya que dicha esclava, de quien se facilitan algunas características físicas y las ropas que vestía, iba diciendo que era libre (*franca*)¹⁵.

Otro cirujano de época medieval con el mismo apellido era Joan Fe, el cual ejercía también de su profesión quirúrgica en la localidad citada. En 1429 reclamó 100 sueldos a Jaume d'Alagó, escudero del *donzell* Manuel de Sant Joan, por las curas que le hizo cuando se fracturó el fémur, mientras montaba a caballo¹⁶.

Un primer médico de este apellido es Pere Fe, *artium et medicine professor*, re-

¹² FELIPO ORTS, A. y MIRALLES VIVES, F., *Colación de grados...*, pp. 205-216.

¹³ FELIPO ORTS, A. y MIRALLES VIVES, F., *Colación de grados...*, pp. 241-249.

¹⁴ FELIPO ORTS, A. y MIRALLES VIVES, F., *Colación de grados...*, p. 210, núms. 215 y 233; p. 213, núm. 362 y p. 214, núm. 403.

¹⁵ ROSSELLÓ VAQUER, R., “Documentari de la conquesta catalana a la Germania”, en MAS FORNÉS, A.; ROSSELLÓ BORDOY, G. y ROSSELLÓ VAQUER, R., *Història d'Alcudia. De l'època islàmica a la Germania*, Alcudia: 1999, pp. 440 y 444.

¹⁶ ROSSELLÓ VAQUER, R., “Documentari de la conquesta catalana...”, p. 450.

sidente en la *parrochia de Senta Creu*, fallecido el 14 mayo 1525. En el inventario de sus bienes, efectuado tras su fallecimiento, se incluye una bien provista biblioteca, que abarcaba 161 volúmenes¹⁷.

Descendiente de éste, probablemente su hijo o su nieto, sería Llorenç Fe, el cual ejerció su profesión en Muro desde 1554. Parece haber sido el abuelo de nuestro estudiante y el destinatario de una de sus cartas. En consecuencia, cabe admitir que fuera el padre de los médicos Alfonso y Guillem de este apellido, ambos naturales de Muro¹⁸. El primero de los dos citados sería el padre de nuestro corresponsal y también de otro médico cuyo patronímico era Guillem Fe.

Entre 1616 y 1630 diversos médicos apellidados Fe, se encargan de la asistencia a los enfermos de Artà y Capdepera, para lo cual son oportunamente contratados por la municipalidad de esas localidades, mediante la forma de convenio conocida como *conducta*¹⁹. Miguel Fe es el primero que figura contratado en 1615, por los *Jurats* (corporación municipal) de Artà, cobrando en mayo del año siguiente la cantidad de cincuenta libras, quince sueldos y ocho dineros, como pago de sus servicios en dicho distrito. Se le volvió a contratar el 6 de enero de 1617 a condición de que acudiera a Capdepera un día a la semana²⁰. Sin duda un familiar suyo, llamado Llorenç Fe, fue contratado por ese mismo municipio, para prestar sus servicios como médico. En 1621, otro médico de ese apellido, llamado Joan y calificado como *llicenciat en medicina*, ejerció en esa misma circunscripción, es de suponer que también contratado por su municipalidad. En 1626 se casó con Caterina Melis de la Mesquida. En 1628, 1629 y 1630 figura como médico ejerciente en Artà, probablemente con contratos periódicos del mismo tipo. En 1628 curó a cierto Pere Crespi *que havia esta ferit en un ball*. Falleció el 7 de marzo de 1636²¹.

En 1624 ejercía su profesión en Artà el mencionado Alfonso Fe, con un sueldo de quince libras anuales, con cargo al erario municipal²². Pocos años más tarde, en agosto de 1627, dicho Alfonso era contratado por la municipalidad de Pollença con 50 libras de salario anual. Su contrato o *conducta* se planteó de nuevo a la corporación municipal de dicha población el 17 de septiembre de 1628, esta vez con 40 libras anuales de sueldo. El consejo municipal decidió no aceptar sus servicios, con cuatro votos en desacuerdo, alegando que ya contaban con los servicios de un cirujano, el cual se conformaba con que le proporcionaran una casa gratuitamente, para residir²³. Es posible que posteriormente o de forma simultánea, bien él o bien

¹⁷ HILLGARTH, J. N., *Readers and books in Mallorca*, París: CNRS, 1991, p. 729.

¹⁸ FIOL I TORNILA, P.; ROSSELLÓ VAQUER, R. y PAYERAS CAPÓ, D., *Historia de Muro*, IV, Mallorca: Ajuntament d'Artà, Edicions Documenta Balear, 1991, p. 112.

¹⁹ SORNÍ ESTEVA, X., "Notes sobre conductes mèdiques catalanes pels volts del 1750", *Gimbernat*, 18 (1992), pp. 157-167.

²⁰ GILI, A., *Artà en el segle XVII*, Palma de Mallorca, 2003, p. 34.

²¹ GILI, A., *Artà en el segle XVII*, pp. 34-35.

²² GILI, A., *Artà en el segle XVII*, pp. 34-35.

²³ PUJOL BERTRAN, A., *Aspectes sanitaris de Pollensa. Segle XVII...*, p. 122.

su hijo, prestase sus servicios también en Muro, ya que hasta el año 1668 siguió recibiendo pagos anuales del Ayuntamiento de esa localidad, por cuidar de la salud de los residentes en su distrito²⁴.

El cirujano a quien aluden los *Jurats* de Pollensa, podría tratarse de cierto profesional quirúrgico napolitano llamado Horacio Halagó. Este último ejercía su profesión en Alcudia sin sueldo y sólo a cambio de casa y cama, costeadas por los *Jurats* del municipio citado, en 1627²⁵.

A partir de 1668, parece que el hijo de Alfonso llamado Llorenç, el autor de la correspondencia que nos ocupa, junto con su esposa Catalina Canyelles, por entonces ya viuda de ¿Llorenç? Fe, Doctor en Medicina, se trasladaron a Ciutat. El 15 de febrero de ese año 1668, alquilaron a Vicens Vives (a) Borràs un huerto de regadío, casas y vallado, en el lugar dels Guals llamado Son Bunyola, que limitaba con el camino que va a la Font dels Guals, en tierras de Son Blai²⁶. En 1680 el nuncio del Hospital General le traspasó diez libras a favor del Monasterio de las Jerónimas de Inca, que formaban parte de un alodio, cuyo propietario se mostraba reticente en el pago²⁷.

El médico Guillem Fe, hermano de Alfonso y tío de Llorenç, el autor de la correspondencia considerada, fue propuesto por el *jurat* de Pollença Miquel March, el 29 de mayo de 1624, para su contrato. Expuso la necesidad de *conduir un metge perque hi ha molts malalts i tenim necessitat de doctor* señalando que “*a la vila de Muro hi ha un bon Doctor qui es diu G[uille]m Fe*. Fue contratado poco después, en ese mismo año, por la localidad señalada. En su contrato se le asignaba el mismo sueldo de cuarenta y cinco libras anuales, que habían cobrado sus tres antecesores, teniendo la obligación de acudir a Pollença todos los martes hasta el miércoles y el sábado hasta el domingo, condiciones que aceptó²⁸. En 1639 Margalida Fe i Fiol, por entonces ya viuda de Guillem Fe, identificado como médico de Inca, era la administradora de su herencia, según acta notarial de 3 de octubre de 1632. Era propietaria de unas casas en la calle que va del Born a la Iglesia de Inca, colindantes con el cementerio de la iglesia parroquial y el campanario, las cuales cedió al *paraire* Sebastià Serra, oriundo de Sa Pobla y en aquel momento vecino de Inca. En 1642 este último sujeto y su esposa, le vendieron ocho libras censales a cargo de dicha casa. La única hija del médico Guillem Fe y Margalida Fiol, profesó en el Convento de Sant Bartomeu de Inca, traspasando varios censos a la priora, entre los que se citan los de una casa en la calle que va del Celler del Bisbe a la del Born, perteneciente a su primo, el médico Llorenç Fe²⁹.

Otro médico de ese apellido sería cierto Francesc Fe, cuyo nombre tal vez sea una mala lectura de Alfons, a quién menciona Cisilia Poquet, en su testamento del 14

²⁴ Fiol i Tornila, P.; Roselló Vaquer, R. y Payeras Capó, D., *Historia de Muro*, p. 112.

²⁵ Ventayol Suau, P., *Historia de Alcudia*, p. 259.

²⁶ Fiol i Tornila, P.; Roselló Vaquer, R. y Payeras Capó, D., *Historia de Muro*, p. 112.

²⁷ Roselló Lliteras, J., *Els pergamins de les monges jerònimes de Sant Bartomeu d'Inca*, Palma de Mallorca: Consell Insular-Ajuntament d'Inca, 1998, pp. 170 y 180-181.

²⁸ Pujol Bertran, A., *Aspectes sanitaris de Pollensa...*, p. 122.

²⁹ Roselló Lliteras, J., *Els pergamins de les monges jerònimes...*, pp. 148-149, 156-157 y 170.

de mayo de 1641, señalando que “*allibera lo dr. FFs Fe de lo que me ha deixat lo Sr. Ramon Fe son germà en el seu testament*”. Uno de los últimos miembros médicos de esta familia en el siglo XVII, sería Miquel Fe. Este último fue uno de los primeros catedráticos o profesores con los que contó la Facultad de Medicina de la Real y Pontificia Universidad Literaria de Mallorca en 1693. Renunció a su cargo en 1696³⁰.

Los estudios de Medicina en Valencia

A poco de instalarse en Valencia, Llorenç Fe comenzó a asistir a las primeras clases. Sus avatares durante la primera jornada en la facultad son narrados con todo detalle a sus corresponsales:

Jo enpesse a hir a llison el segundo dia que fue allegado en Valencia, en el qual ja alle vnas conclusiones de medicina³¹, y jo pusseme a lleer las, y quando les leia vino vn estudiante mallorquín, que se llama Antonio Melia, y me diche si quería ir a oir missa; jo le respondiò [110.2] que quería leer las conclusiones y que iria; y el respondiò me ¿que entiendes tu en esas conclusiones? delante de mas de sesenta estudiantes. Jo diche: No para satisfaser a v. m.^d, pues a hombre como v. m.^d la mejor respuesta es el cilensio, sino para estos senyores (y tome lo del manteo) querría con su inestimable dotrina me las enseñasse. Y entretanto al Rector de la academia, que es vn estudiante Nauarro, doctissimo por sierto, me dicho: dechale Señor Licenciado Fe, porque es el mas loquo de la vniversidad; ya dixo muy bien al principio que era mejor callar, porque es vn asno. Y el quedo el mas afrentado y mas encorrido que todos los hombres del mundo. (Si en la scriptura que ago no voy con el methodo en que he de ir perdóname, que lo hase el dolor de cabessa que tengo, que es muy grande). Denpues a la tarda pidi jo licencia en el Rector por argüir, que las mantenía³² vn estudiante del tercer año, y el rector por ser tan hombre de bien como es, me le concedió, (porque aqui no argüirán sino estudiantes del segundo año) y jo argui de lo mas

³⁰ LLADÓ Y FERRAGUT, J., *Historia de la Real y Pontificia Universidad Literaria de Mallorca*, Palma de Mallorca: Ediciones Cort, 1973, p. 106.

³¹ Las *Conclusiones* o *Puntos* eran las hipótesis u opiniones que cada doctorando debía exponer y defender en el examen público que debía superar, para obtener el grado de licenciado o doctor. En fechas previas al examen, se exponían públicamente, mediante carteles, las que habían sido asignadas a cada candidato. Cualquier doctor o miembro de la Universidad, previa autorización del Rector o del Tribunal, podía intervenir en el debate, arguyendo lo que considerase oportuno. CONTRERAS MAS, A. y BESTARD NADAL, B., “Tesis doctorals a Mallorca en el segle XVIII”, en *Actes del Catorze Congres de Metges i Biologs de Llengua Catalana*, 2, Palma: Universitat de les Illes Balears, 1995, pp. 683-688.

³² Se refiere a que defendía las *Conclusiones* aludidas en las líneas anteriores, las cuales había estado leyendo. En este caso parece ser que se trataba de un ensayo, a modo de ejercicio preparatorio y no de un examen real para optar a un título, ya que en éste último caso con toda probabilidad le habrían denegado el permiso para participar.

*remontado y difficultosso, y aprete lo argumento ensi como supi, y todos quedaron espantados; y después aca dizen que jo ja he oido medicina ha otra parte; y el Melia viendo que jo argue y a el no le quizeron dar licencia, no tuvo otracossa con que agraviarme sino que vino lo estudiante Fiol y le diche: mi padre ha argumentado, quiriendo se reír de mi*³³.

La distribución de su tiempo académico, es también referida en esa misma misiva. En su relato describe su horario de clases, citando a los profesores que imparten cada una de las materias o asignaturas y exponiendo la opinión que le merece cada uno de ellos:

Jo voy por la mañana ha 4 llisiones, es a saber, la I^a de Anatomía³⁴, la 2^a de Natura hominis³⁵, la 3^a de Syntomate et morbo³⁶, la 4^a de Dignosione et curatione februm³⁷. A la tarde ha 3: la primera, que an dado aora porque lo que la leia, que era el D.^{or}

³³ AGUILÓ, E. DE K., “Cartes de Llorens Fe, estudiant...”, p. 110: Carta II, 11 de abril de 1635.

³⁴ Las clases de Anatomía se daban entre las siete y las ocho de la mañana, siguiéndose el orden expositivo de Andrés Vesalio. En este sentido cabe destacar el hecho de que Valencia fue el centro principal en la introducción de las doctrinas anatómicas vesalianas en la Península. Hasta entonces el texto utilizado para la enseñanza anatómica era la *Fenn* primera del *Canon* de Avicenna. El orden de exposición vesaliano comenzaba por los huesos y terminaba por los nervios, venas y arterias, tras haber estudiado las tres cavidades, cefálica, torácica y abdominal. La tradición valenciana asociaba la enseñanza anatómica teórica con la *practica de moltes anatomies en lo espital per a mostrar als estudiants a la vista lo que-s ha llegit en lo estudi*. La práctica de las *anatomies* (disecciones anatómicas) estaba reglamentada con gran exigencia en las mencionadas *Constituciones* de 1611. Se realizaban en el período de *Tois Sants fins Quaresma*, efectuándose tanto de tipo general, de las tres cavidades y tres dedicadas a los vasos sanguíneos, tres a los nervios y otras tantas a los músculos. Este número de disecciones con frecuencia era aumentado por los catedráticos de la disciplina, que solían efectuar un número mayor. FELIPO ORTS, A., “La Facultad de Medicina de la Universidad de Valencia”, *Contrastes, Revista de Historia Moderna*. Universidad de Murcia, 2 (1996), pp. 64-65.

³⁵ El texto *De natura hominis* (*Sobre la naturaleza del hombre*) de HIPÓCRATES, se leía durante el primer año, en la Primera de las tres cátedras llamadas “de Curso”. Es el primer texto del *Corpus Hippocraticum* donde se describe de forma detallada la doctrina de los cuatro humores (sangre, bilis negra, bilis amarilla y flema o pituita). LÓPEZ PIÑERO, J. M^a, “La Facultad de Medicina”, p. 236.

³⁶ *De symptomate et morbo*: se refiere al conjunto de obras galénicas conocidas con este título, denominado también durante la época medieval *De morbo et accidenti*. Está compuesto por: *De differentis morborum* (*Sobre las diferencias de las enfermedades*), *De morborum causis* (*Sobre las causas de las enfermedades*) *De symptomatum differentiis* (*Sobre las diferencias de los síntomas*) y los libros que componen el *De symptomatum causis libri III* (*Sobre las causas de los síntomas*). Los seis textos sobre patología y clínica que lo componen, están dedicados a la metodología para la curación de las enfermedades y la identificación de sus síntomas. Era un texto que se enseñaba durante el segundo año, en una de las tres Cátedras llamadas “de Curso”.

³⁷ La lectura y exposición del texto galénico *De dignotione et curatione februm*, tenía lugar en una de las tres cátedras llamadas “de Curso”, a la cual asistían los estudiantes en su tercer año.

*Pons*³⁸, que es de iervas³⁹, es muerto, y an dada la catreda aora el zabado de ramos, ha Villena⁴⁰, lo qual no leia ja y aora leira; la 2^a de febribus⁴¹; la 3^a de interpretatione aphorismorum⁴², en la [qual] no scriuen sino que explican, lo qual D.^{or} que esplica es muy confusso que no hai que entender lo, y ensi no van en ella sino los estudiantes que tienen obligaci3n de ir. Los maestros de la mañana son: de la I^a vn tal Vidrier⁴³, que

³⁸ Se trata del doctor Gaspar Pons, natural de Valencia, fallecido en 1634. En 1633 logr3 que se fundara un nuevo huerto o jard3n bot3nico, destinado al cultivo con vistas a la demostraci3n y enseñanza acad3micas de *les herbes que son mes rares y menys conegudes*, para poder mostrarlas a los alumnos de su c3tedra de Herbes”. FELIPO ORTS, A., “La Facultad de Medicina...”, pp. 67-68.

³⁹ Se refiere a la c3tedra popularmente llamada “de Herbes”, dedicada a los medicamentos simples, es decir los recursos bot3nicos, zool3gicos o mineral3gicos, y sus utilidades e indicaciones terap3uticas. FELIPO ORTS, A., “La c3tedra valenciana de Hierbas durante el siglo XVII (1611-1700)”, en “*Homenatge al doctor Sebasti3 Garcia Mart3nez*”, 2, 1998, pp. 63-74. FELIPO ORTS, A. y PERIS, F. J., “La enseñanza de la bot3nica m3dica en la Universidad de Valencia (siglos XVI-XVII)” *Saitabi: Revista de la Facultat de Geografia i Hist3ria*, 51-52 (2001-2002), Ejemplar dedicado a “Homenatge al professor Dr. Vicenç M. Rosell3 i Verger”, pp. 337-360.

⁴⁰ Se refiere a Melchor de Villena, sustituto temporal y a tiempo parcial del Dr. Jaume Salat titular de la c3tedra de Herbes, en 1621. Villena se ocupar3a tres d3as de cada una y Salat dar3a clase mientras pudiese, y examinar3a. Al mes se convocaron oposiciones y se presentaron Gaspar Pons y Villena. Gan3 este 3ltimo pero no se port3 debidamente, y en 1623 lo destituyeron y convocaron nueva oposici3n. La gan3 Agust3 Mart3. FELIPO ORTS, A., “La Facultad de Medicina...”, pp. 60, 64 y 66-68.

⁴¹ Durante el segundo año, en una de las tres C3tedras llamadas “de Curso” se le3a el texto gal3nico *De differentiis februm libri II (Sobre las diferencias de las fiebres)*. FELIPO ORTS, A., “La Facultad de Medicina...”, p. 59.

⁴² La llamada “C3tedra de Aforismos”, creada en 1557, enseñaba una interpretaci3n o comentario de los textos hipocr3ticos *Aforismos*, *Pron3sticos* y *De victus ratione in morbis acutis*. Su fundaci3n era consecuencia directa de la consideraci3n merecida por esas obras como texto modelo para la observaci3n cl3nica por parte del galenismo hipocratista. Cf. L3PEZ PINERO, J. M^a, “La Facultat de Medicina”, en *Historia de la Universidad de Valencia*, I. *El Estudio General*, Valencia: Universitat de Valencia, 1999, pp. 219-247: 238. Cabe señalar que la primera versi3n impresa de los *Aforismos* de Hip3crates, es una veneciana de 1483, en la que solo aparece su versi3n latina. La primera con el texto griego fue obra del conocido m3dico franc3s François Rabelais e impresa en Lyon (1532). Es uno de los textos m3s antiguos que se han incluido en la formaci3n m3dica desde los primeros tiempos de la medicina. Durante la Edad Media form3 parte del conjunto de escritos b3sicos del saber m3dico, conocido como *Articella*. Era de lectura obligada en todas las universidades españolas desde el siglo XVI, centuria en la cual se hicieron en la Pen3nsula importantes ediciones de dicho texto con sus comentarios. Dos de las m3s destacadas, estuvieron a cargo de prestigiosos catedr3ticos de la Complutense: Francisco Vall3s (1561) y Crist3bal de Vega (1562) ambos adscritos a la corriente del galenismo hipocratista. Probablemente estas versiones siguieron utiliz3ndose en la docencia durante el siglo XVII, per3odo en que decae significativamente la edici3n de comentarios a este texto, conoci3ndose tan s3lo la del portugu3s Ambrosio N3ñez, catedr3tico de Salamanca (1603).

⁴³ Esteve Patricio del Verdier, hab3a optado a la c3tedra de Curso en 1623 y 1632; figura como examinador desde 1638, falleci3 durante la epidemia de peste de 1647-1648, a consecuencia de la misma, siendo catedr3tico de anatom3a. FELIPO ORTS, A., “La Facultad de Medicina...”, pp. 59 y 63. GARCIA TROBAT, P. y MARZAL, P., “Constituciones y Gobierno”, en *Historia de la Universidad de Valencia*, I. *El Estudio General*, Valencia: Universitat de Valencia, 1999, p. 113. FELIPO ORTS, A. y MIRALLES VIVES, F., *Colaci3n de grados en la Universidad valenciana foral. Graduados entre 1580-1611*, Valencia: Col·lecci3 Cinc Claus, 2002, p. 97.

es muy buen medico lo qual lee por Febrer⁴⁴, vn otro medico que es propiamente catedrático; de la 2^a es Tudela⁴⁵, vn hombre como el medico Riera⁴⁶ sino que es mas joven, buen medico; de la 3^a es vn tal Cabañes⁴⁷, muy buen philosopho, que todo lo que dize pone en argumentos philosophicos y methaphisicos, y esta vna hora ensima del pulpito ablando siempre latin sin tropessar de ninguna suerte, con lo qual querría jo platicar⁴⁸. De la 4^a Martin⁴⁹, hombre ja vejo que vna vez lee otra no, hombre doctissimo; tiene muy pocos studiantes que platiquen con el, y no quiere mallorquines, porque el Dr. Veny⁵⁰ que es en Mallorca lo ha engañado y ahora dizen que los mallorquines son traidores etc. Los de la tarde son: de la 1^a es Villena⁵¹, hombre viejo, no le hoido haun

⁴⁴ Probablemente Francesc Miquel Febrer, que había obtenido la cátedra de anatomía desde 1613, por fallecimiento de Miquel Vilar. La ocupó de forma continuada hasta 1630, año en que los jurados le subieron el salario por orden real, con la condición de realizar veinte anatomías anuales. FELIPO ORTS, A., “La Facultad de Medicina...”, pp. 65-66.

⁴⁵ Gregori Tudela regentó una de las tres “catedrillas de verano”, sin sueldo, en 1620. Fue suplente ocasional de Gregori Martorell en la cátedra de *Curs* desde 1622, hasta 1624. En 1623 pasó a regentar su propia *cátedra de Curs*. FELIPO ORTS, A., “La Facultad de Medicina...”, pp. 59-61 y 67-68. Obtuvo la *examinatura* (autorización para examinar) el 9 de mayo de 1628, por renuncia de Miguel Tudela. FELIPO ORTS, A. y MIRALLES VIVES, F., *Colación de grados en la Universidad valenciana foral...*, p. 86.

⁴⁶ Parece referirse al médico mallorquín Miguel Riera, natural de Montuiri y formado también en Valencia. Se graduó en dicha Universidad como bachiller en artes el 20 de abril de 1605; de bachiller en medicina el 5 de setiembre y de doctor en medicina el 30 de noviembre de ese mismo año. FELIPO ORTS, A. y MIRALLES VIVES, F., *Colación de grados...*, pp. 161, 214 y 247.

⁴⁷ Se diría que se trata de Gabriel Cabanes. Aunque hasta 1630 no consta haber ejercido como lector en una cátedra, concretamente una de las de Curso, por sustitución de Pere Lluís Cortés, el cual había fallecido hacía poco. FELIPO ORTS, A., “La Facultad de Medicina...”, p. 59.

⁴⁸ Se refiere a realizar las preceptivas horas o clases de Prácticas, las cuales eran obligatorias para poderse examinar. Debían realizarse con los catedráticos o profesores de la universidad, aunque estuvieran jubilados. FELIPO ORTS, A. y MIRALLES VIVES, F., *Colación de grados*, p. 43.

⁴⁹ Agustí Martí era el encargado de la Cátedra llamada “de los Aforismos de Hipócrates” o simplemente “de Hipócrates” desde 1616. Dicho texto se leía en la cátedra citada durante el primer año; en el segundo año el texto leído eran los *Pronósticos* de este mismo autor y en el tercero, el *De victus ratione* también del médico de Cos. En 1632, ya de edad avanzada, solicitó la jubilación, pero no se la concedieron, aunque accedieron a que no se hiciesen constar sus faltas o ausencias. Dos años más tarde le subieron el sueldo, en cumplimiento de una Orden Real emitida dos años antes, valorándole como *una de les persones mes aventajades* no sólo de España sino de Europa”. FELIPO ORTS, A., “La Facultad de Medicina...”, pp. 61-62; y FELIPO ORTS, A. y MIRALLES VIVES, F., *Colación de grados*, p. 84.

⁵⁰ Alude a Joan Bautista Veny, el cual era médico de la Morberia de Mallorca desde 1651 y continuaba siéndolo en 1657. FAJARNÉS I TUR, E., “El Dr. Veny, médico del morbo”, *BSAL*, VIII (1907), p. 459.

⁵¹ Es Melchor de Villena, sustituto temporal y a tiempo parcial del Dr. Jaume Salat titular de la cátedra de Herbes, en 1621. Las disposiciones de la universidad señalaban que Villena se ocuparía tres días de cada una y Salat daría clase mientras pudiese y examinaría. Al mes se convocaron oposiciones y se presentaron Gaspar Pons y Villena. Ganó este último pero no se portó debidamente y en 1623 lo destituyeron y convocaron nueva oposición. La ganó Agustí Martí. FELIPO ORTS, A., “La Facultad de Medicina...”, pp. 60, 64 y 66-68.

porque ahun no ha leído; de la 2^o es Rig...⁵², que es vn hombre como el D^{or} Neda⁵³, que paresse que se da la pompa del mundo etc. De la 3^a es un confusso etc.⁵⁴

Estudiantes de Medicina mallorquines en Pavía

En la carta que remite a su padre en mayo de 1636, Llorens relata la llegada de algunos estudiantes mallorquines, procedentes de la Universidad de Pavía, que retornan a Valencia para finalizar sus estudios de Medicina:

Assi han llegado 3 o 4 studiantes de Pauia⁵⁵ para estudiar midicina o por ver si se agraduaran, de los cuales el vno es vn tal Ferro, pariente del D^{or} Ferro⁵⁶, el otro Reus⁵⁷ y el otro Socies⁵⁸, que se auia ido con los soldados por sergento⁵⁹ y aora ha venido⁶⁰.

⁵² Dado lo incompleto del nombre, no hemos podido identificar de que profesor se trataba. No parece haber existido por esos años ningún profesor de la Facultad de Medicina valenciana, cuyo nombre o apellidos comenzasen con tales letras.

⁵³ Parece referirse a cierto médico mallorquín, llamado Jeroni Nedal. O al doctor en medicina Martí Nadal, el cual en 1648 era nombrado heredero de cierta señora. ROSSELLÓ LLITERAS, J., *Els pergamins de l'Arxiu parroquial de Pollensa*, p. 163. También podría tratarse del médico Nadal Garcia, natural de Alcudia, con ejercicio en dicha localidad en 1634, con un sueldo anual de setenta libras, pagado por su municipalidad. VENTAYOL SUAU, P., *Historia de Alcudia*, p. 262.

⁵⁴ AGUILÓ, E. DE K., "Cartes de Llorens Fe, estudiant...", p. 110: Carta II, 11 de abril de 1635.

⁵⁵ Se trataría de cierto grupo de estudiantes mallorquines que habrían ido a Pavía, por entonces en territorios dependientes de la monarquía española, para seguir sus estudios médicos en su Facultad de Medicina y regresar luego a Valencia para finalizarlos. Al estar en territorios de dominio español, dicha universidad se contaba entre las "aprobadas" por las *Constituciones* (1561) de la valenciana y refrendadas por las de 1581 y 1611. Es decir, a los estudiantes que habían obtenido en tales "universidades aprobadas" sus grados académicos, se les reconocía como aptos para incorporarse a la Universidad de Valencia con ese mismo nivel de estudios. FELIPE ORTS, A. y MIRALLES VIVES, F., *Colación de grados...*, pp. 39-40.

⁵⁶ Onofre Ferro, natural de Alcudia (Mallorca) estudió en Valencia, examinándose de bachiller en artes el 4 de mayo de 1607; de bachiller en medicina el 12 de ese mes y año, y de doctor en medicina el 26 de los mismos. FELIPE ORTS, A. y MIRALLES VIVES, F., "Colación de grados...", pp. 163; 214 y 247. En 1613 ejerció su profesión en Alcudia, con un sueldo anual de 80 libras, pagado por su municipalidad. VENTAYOL SUAU, P., *Historia de Alcudia*, p. 262. Es posible que sea el mismo doctor Ferro que ejerció también en Muro desde 1638. En mayo de ese año le abonaron cinco libras por visitar a los soldados que se habían alojado temporalmente en dicha localidad. En agosto la municipalidad de la misma le contrató por 25 libras anuales, permaneciendo en ésta población, en apariencia, durante los tres años siguientes. FIOU I TORNILA, P.; ROSSELLÓ VAQUER, R. y PAYERAS CAPÓ, D., *Historia de Muro*, IV, Mallorca: 1991, p. 112.

⁵⁷ Podría tratarse de un hijo de Bartolomé Reus, graduado en Valencia como Bachiller en artes, Bachiller en Medicina y Doctor en Medicina, en 1601. FELIPE ORTS, A. y MIRALLES VIVES, F., *Colación de grados...*, p. 158: 839; p. 212: 318 y p. 246: 219.

⁵⁸ Parece tratarse de Francisco Socias, natural de Pollensa y médico de Alcudia en 1647. Su municipalidad le abonaba, en esa fecha, un sueldo anual de 108 libras. VENTAYOL SUAU, P., *Historia de Alcudia*, p. 262.

⁵⁹ Según refiere en otra de sus misivas, sentar plaza como soldado no era un recurso ajeno a los estudiantes de la universidad valenciana.

⁶⁰ AGUILÓ, E. DE K., "Cartes de Llorens Fe...", p. 121: Carta X, 20 de mayo de 1636.

La noticia permite conocer algo más sobre las facultades de medicina a donde pudieron acudir algunos de los futuros médicos mallorquines para formarse. Entre este grupo de estudiantes, al parecer naturales de Mallorca, uno por lo menos, es pariente de un médico mallorquín formado en Valencia, el doctor Onofre Ferro, mientras que otro tal vez sea hijo de otro médico de la isla, también en su momento estudiante de medicina en la Facultad valenciana. Otro finalmente podemos identificarlo con un médico de su apellido ejerciente en Alcudia, diez años más tarde. Todos habrían realizado diversos cursos de Medicina en la Facultad médica de Pavía y venían a reintegrarse a la facultad valenciana de su disciplina para finalizar sus estudios y ser titulados por esta Universidad.

Tenemos algunas otras noticias de estudiantes de medicina mallorquines que adquirieron formación en la facultad correspondiente de Pavía. Esta última parece ser uno de los destinos a donde acudían los mallorquines que deseaban formarse como médicos. Otro caso de dos mallorquines que se marcharon a esta ciudad durante ese período, para realizar allí sus estudios como médicos, son los pollensines Agustí Nicolau Martorell y su primo Martí Terrassa. Este último fallecerá en el hospital de dicha ciudad en 1634, y Agustí será quien se encargue de comunicarlo a su familia. No se ha conservado la carta, pero sí la noticia que figura en el Libro de Difuntos de esa localidad. En 1638, finalizados sus estudios, Agustí regresó a Pollensa, estableciéndose allí como médico. Aunque en marzo de ese año el *Consell* municipal de Pollensa rechazó contratarle, ante la alternativa de que se fuera a Ciutat, en octubre accedieron a hacerlo, si bien con el voto en contra de cuatro Jurats, asignándole un sueldo anual de cuarenta libras. Ejerció en esa población hasta su fallecimiento, en agosto de 1667⁶¹.

Parte de la razón por la que estos estudiantes se desplazaron a Pavía para realizar allí, por lo menos en parte, sus estudios de medicina, debemos buscarla en que las aulas de su Universidad se contaban entre las “aprobadas” por las *Constituciones* de 1561 de su equivalente valenciana y por los refrendos de las mismas promulgados en 1581 y 1611. De acuerdo con dicha legislación, a los estudiantes que habían obtenido en tales “universidades aprobadas” sus grados académicos, se les reconocía como aptos para incorporarse a la Universidad de Valencia con esos mismos niveles de estudios. Otras causas que pueden ser igualmente válidas para los estudiantes de Medicina, pueden ser paralelas a las advertidas para los estudiantes de Leyes.

Cabe destacar el paralelismo que existió entre los estudios de medicina y los de derecho. En este sentido, Planas Rosselló señala que en el siglo XVII se advierte un cambio muy notable en los centros elegidos por los estudiantes mallorquines para graduarse en Derecho. Durante el siglo XVI, un significativo número de ellos opta por acudir a centros italianos. Su afluencia parece cobrar importancia destacada sobre todo tras promulgarse la Pragmática de 1559, en la cual se prohíbe a los naturales del reino de Castilla acudir a estudiar en Universidades fuera de los reinos peninsu-

⁶¹ PUJOL BERTRAN, A., *Aspectes sanitaris de Pollença, segle XVII*, pp. 123-125.

lares. A pesar de no haber podido documentarse que esta prohibición se extendiera a los de la Corona de Aragón o de Mallorca, la práctica totalidad de los estudiantes mallorquines de Derecho del siglo XVII, se gradúan en el estudio universitario italiano de Pavía. Allí lo hacen Frederic Sansaloni, Joan Campins, Guillem Cardell, Pere Joan Felip, Joan Baptista Pons y Antoni González⁶².

Esta situación no parece haberse modificado mucho a finales del siglo, puesto que conocemos el caso de cierto mallorquín desplazado a la Universidad de Pavía para formarse como médico, en el último tercio del seiscientos. Se trata de *Jaime Bennasser, de la vila de Campanet*, el cual una vez regresado a Mallorca, deseaba poder ejercer su profesión en la isla. Para ello, de acuerdo con la legalidad vigente, debía realizar el acostumbrado examen público de defensa de unas “*Conclusiones*”⁶³. El 8 de noviembre de 1671 presentaba una súplica en este sentido en los siguientes términos:

El Dr. en Medicina Jaime Bennasser de la vila de Campanet diu que ha cursat tres anys en la Universitat de Pavia en materias differents de medicina y ha obtes el grau public de conclusions que se acostuma en la present ciutat pera que pugua medicà y utilizar dels emoluments de la facultat que ha profesat. Per tant suplica a vose senyoria illustrisima y R[eal]. C[onsell]. sia de son servey señalarli el dia que apersca be a V.[ostra] S.[enyoria] y R.[eal] C.[onsell] per efecte de defensar ditas conclusions ab la forma acostumada que ho rebra ab singular gracia y mercè⁶⁴.

Conclusiones

El artículo se basa en un grupo de cartas enviadas por el mallorquín y estudiante Llorenç Fe a su padre y su abuelo, ambos médicos. Pertenecen a sus años de estancia en la ciudad de Valencia, mientras realizaba su formación médica en la correspondiente Facultad. Dicha correspondencia permite reconstruir, al menos en parte, algunas de las circunstancias por las que atravesaron los numerosos mallorquines y baleares que acudieron a esa facultad para formarse como médicos. De buena parte de ellos conocemos su progreso en la graduación académica.

Nuestro corresponsal era miembro de una de las familias de médicos mallorquines más antiguas. Sus orígenes pueden ser establecidos desde el siglo XV, a cargo de dos cirujanos de ese apellido ya afincados en Mallorca en los siglos XIV y XV. El primer miembro médico de esa familia que conocemos es Pere Fe, fallecido en 1525 y del cual se ha publicado el inventario de su biblioteca.

⁶² PLANAS ROSSELLÓ, A., “Los juristas mallorquines del siglo XVII”, *MAMEG*, 12 (2002), pp. 37-97: 61-62.

⁶³ CONTRERAS MAS, A., “Legislación mallorquina para el ejercicio de las profesiones sanitarias”, *Medicina Balear*, 14 (3), 1999, pp. 144-151.

⁶⁴ ARM, LR 97, f. 21. Cit. como AHM, Libro de Letres Reials, por LLADÓ Y FERRAGUT, J., *Historia de la Real y Pontificia Universidad Literaria...*, pp. 103-104.

Las cartas que mencionamos reconstruyen de modo preciso los estudios que se efectuaban en la Facultad de Medicina valenciana, cuando nuestro corresponsal adquirió su formación académica. Proporcionan el punto de vista de un estudiante sobre cuales eran las clases a las que asistía, los horarios de las asignaturas que cursaba y sobre los profesores y catedráticos que las impartían. Describe también las materias que se les explicaban y algunos de los textos seguidos para su exposición.

Nos informan también de cierto grupo de estudiantes mallorquines que se incorporan a las aulas médicas valencianas, con el propósito de graduarse en dicha universidad, tras efectuar parte de sus estudios en las de la Facultad de Medicina de Pavía.